

GRANDS DOSSIERS

UNE RUCHE D'IDÉES TISSÉES SERRÉES - PAGE 2

QUE FAIRE CET ÉTÉ? - PAGE 3

LA BOÎTE À OUTILS - PAGE 4

BULLETIN BULLE



CULTURELLEMENT SUCRÉ

Plus que quelques semaines (voire quelques jours) et l'année scolaire sera terminée. Quelques copies à revoir, une classe à ranger, puis viendront l'été et le repos. Enfin! Après avoir semé et vécu mille activités, après avoir pollinisé, piqué la curiosité et bourdonné autour de dizaines de belles fleurs (on s'attache quand même...), vient le moment de penser à soi.

Pour vous, abeilles essentielles – souvent discrètes, mais toujours présentes et indispensables –, nous avons préparé un numéro sucré naturellement du meilleur de nos ingrédients culturels. Un peu de tout pour vous, à consommer sans vous presser.



« LA CULTURE, C'EST COMME LE CHOCOLAT. UNE FOIS QU'ON Y A GOÛTÉ, ON NE PEUT PLUS S'EN PASSER. »

Équipe culture-éducation



À VOUS LA PAROLE

Nous sommes à la recherche de paroles de votre cru. Qu'est-ce que la culture? Que vous apporte-t-elle? Pourquoi est-elle essentielle à l'école? Drôles, sérieuses, toutes simples ou complexes, nous les prenons toutes (écrivez-nous). Vous pourriez être cités dans les prochains numéros du Bulletin Bulle.

UNE RUCHE D'IDÉES TISSÉES SERRÉES

Chaque année, un peu plus d'une vingtaine de responsables de programmes d'études et d'enseignants collaborent avec le ministère de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur à la rédaction de pistes d'activités culturelles. Ces dernières suggèrent des manières originales de mettre à profit des repères culturels de tous horizons dans toutes les disciplines. Développées autour d'un thème commun, elles visent à soutenir les enseignants dans leur rôle de passeurs culturels.

C'est donc en primeur que nous vous proposons d'aller butiner dans les pistes de l'année scolaire 2019-2020, qui portent sur le thème *Tissé serré*. De la découverte de l'apiculture québécoise en art dramatique à l'exploration des textiles en science et technologie, vous y trouverez une foule d'idées permettant d'explorer les réseaux qui nous entourent. Pour les enseignants du primaire s'ajoute une nouveauté : une piste interdisciplinaire à travailler en collaboration avec École en réseau.

Québec 

PSITT!

Pour découvrir les pistes des années précédentes, visitez la Classe culturelle.

Classe
culturelle

PARTENARIAT AVEC LE PROGRAMME PASSEURS DE RÊVES

Cette année, 33 groupes d'élèves inscrits en 3^e secondaire, en adaptation scolaire ou en classe d'accueil ont pu vivre des ateliers dans différentes disciplines artistiques par l'entremise du programme *Passeurs de rêves de Culture pour tous*, qui vise à favoriser la persévérance scolaire.

Voyez, dans une capsule de La Fabrique culturelle, les liens qu'ont pu tisser les élèves de l'école polyvalente Lavigne en collaborant avec l'artiste-ébéniste Jessica Beauchemin dans la réalisation du projet *Une forêt en boîte*.

CULTURE
POUR TOUS



LA
FABRIQUE
CULTURELLE.tv

DES SPECTACLES GRATUITS POUR LES FUTURS ENSEIGNANTS

Dès l'automne prochain, les étudiants des baccalauréats en enseignement de l'Université Laval pourront assister gratuitement à deux spectacles en trois ans grâce au nouveau partenariat développé par l'établissement d'enseignement avec Québec Spectacles. Une belle initiative favorisant une approche culturelle de l'enseignement.

+ = %

Chez les abeilles, la reine pond à elle seule de 1000 à 2000 œufs par jour! Un travail quotidien exigeant, heureusement compensé par une alimentation faite exclusivement de gelée royale.

LA
CULTURE
EN CHIFFRES

Malgré ces chiffres impressionnants, depuis une dizaine d'années, la diminution du nombre de colonies est alarmante. Pour en savoir plus sur le sujet et comprendre l'importance de manger des fruits et légumes de saison traités sans pesticides, volez avec vos élèves du côté de One Bee.



QUE FAIRE CET ÉTÉ?

SEMAINE 1

Après avoir travaillé comme des abeilles toute l'année, surtout ne rien faire. Juste se relaxer. Fermer les yeux. Sentir le soleil et la chaleur. S'arrêter. Ça fait du bien, non?



SEMAINE 2

On s'offre la lecture du roman qui attend depuis six mois. Après avoir tourné la dernière page, on partage son appréciation avec ses amis (pourquoi pas une soirée vin et bouquins?) et sur un site Internet.



SEMAINE 3

On visite un musée et on ose prendre le temps d'écouter l'audioguide à chaque station pour s'imprégner de ce qu'on voit et profiter pleinement de ce lieu culturel.



SEMAINE 4

Soirée cinéma et popcorn entre amis? Pourquoi pas à l'extérieur? On recrée l'ambiance des ciné-parcs de son enfance et on en profite pour regarder quelques films muets du siècle dernier.



SEMAINE 5

On s'offre un tour guidé à pied, oui, même celui de sa propre ville. Du coup, on rafraîchit ses connaissances en histoire, on affûte sa curiosité et on lève la main dès qu'on a une question. De plus, on marche. C'est bon pour le corps et l'esprit.



SEMAINE 6

Un soir de pluie? Jeu de dominos sur la galerie avec des amis. On fait une recherche rapide pour savoir d'où vient ce jeu. (Votre curiosité est piquée? Voyez la réponse à la page 4.) C'est tellement agréable de connaître l'origine de ce qui nous entoure.



SEMAINE 7

On pousse la porte de la galerie d'art de son quartier. On y dénichera probablement un artiste du coin. On n'est pas obligé d'aller très loin pour parsemer ses journées de beauté...



SEMAINE 8

Comme nous devons reprendre le rythme des abeilles bientôt (eh oui!), allons à la rencontre d'un apiculteur. Il saura nous parler d'elles et nous inspirer pour la rentrée prochaine.



LE JOUR J

On est fin prêt pour une nouvelle année qu'on souhaite des plus riches et inspirantes.



LA
CULTURE,
TOUTE UNE
ÉCOLE!



LA BOÎTE À OUTILS

LA CULTURE EN VIDÉOS

En collaboration avec notre équipe, le ministère de l'Éducation et de l'Enseignement supérieur propose deux nouvelles vidéos sur sa chaîne Culture-Éducation. Bonne écoute!

Citoyenneté culturelle

En trois minutes, cette vidéo présente une foule de pistes intéressantes pouvant amener vos élèves à développer leur citoyenneté culturelle. Du temps bien investi.



Les aménagements culturels

Poussez la porte d'un milieu de vie stimulant pour les élèves, où la culture est présente à même l'environnement physique. Il ne reste plus qu'à se laisser inspirer.



SORTIES SCOLAIRES EN MILIEU CULTUREL

C'est officiel! Dès la prochaine rentrée, tous les élèves du préscolaire, du primaire et du secondaire auront la chance de vivre deux sorties culturelles gratuites par année dans des organismes inscrits au Répertoire culture-éducation. Voilà une occasion unique de visiter des musées et des lieux patrimoniaux, et de découvrir de nouvelles disciplines artistiques.

Pour connaître les sommes attribuées à votre établissement, communiquez avec votre direction ou avec le répondant des dossiers Culture-Éducation de votre commission scolaire.



LA RÉPONSE!

Le jeu de dominos vient de Chine. Il est appelé *gupai* en chinois, qui veut dire « cartes d'os ». Louis Braille s'en est inspiré pour inventer son célèbre alphabet pour les non-voyants.

VOLET UNE ÉCOLE ACCUEILLE UN ARTISTE OU UN ÉCRIVAIN

Vous avez envie de faire vivre un travail d'expérimentation artistique de longue durée à vos élèves l'an prochain? Pensez au volet Une école accueille un artiste ou un écrivain du programme La culture à l'école. Butinez dès maintenant dans le Répertoire culture-éducation pour trouver la ressource culturelle qui pourrait accompagner vos élèves dans une démarche de création pendant une période de quatre à douze semaines.

Visionnez cette toute nouvelle capsule de La Fabrique culturelle qui présente le magnifique projet qui a uni le marionnettiste Salim Hammad à douze élèves d'une classe spécialisée présentant un trouble du spectre de l'autisme à la polyvalente des Monts de la Commission scolaire des Laurentides.



RENCONTRE DES COMITÉS CULTURELS DES COMMISSIONS SCOLAIRES

Les 4 et 7 juin, des représentants de plus d'une quarantaine de comités culturels de commissions scolaires ainsi qu'une trentaine de conseillers pédagogiques se réuniront à Laval et à Québec pour partager des pratiques gagnantes en matière d'intégration de la dimension culturelle à l'école. De belles retombées sont à prévoir dans les milieux scolaires.

